
■Ngy Meng

■周伯展
■■「「一帶一路一帶一路」」國際合作中心資助柬埔寨的國際合作中心資助柬埔寨的「「救盲救盲」」行動行動。。

柬國「救盲」助萬人復明
梁振英：民心通一樣要有人做 助白內障患者恢復勞力

柬埔寨有近2.5萬人口因為白內障

致盲，但當地民眾知識水平較低，

不認識白內障及其影響，部分病人

即使察覺視力出現問題亦不願求

醫。「『一帶一路』國際合作中

心」早前獲捐助1,000萬元，在當

地人口最多的磅湛省開展「救盲」

行動，免費為白內障患者進行手

術，期望能令省內1萬名白內障患

者重見光明。該合作中心主席梁振

英表示，復明能助患者恢復勞動

力，可解決當地人民很多問題。

圖/文：香港文匯報記者 顏晉傑
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在 當 地
開設銀行的
柬埔寨香港
商會會長任
瑞生指，中
柬兩國關係
長久以來一

直良好，內地政府多年來為
柬埔寨提供多項不同援助措
施，所以華人在當地一般較
受尊重，兩國人民相處較為
融洽，少有衝突。
任瑞生並表示，柬埔寨是
東盟10個成員國之一，有簽
訂自由貿易協議，不少製造
業產品出口到外國都可以享
有免關稅優惠，加上當地使
用美元作交易，可以減低匯
率波動所帶來的風險，認為
當地是理想的投資地區。

華商在柬埔寨投資已經有一段時
間，任瑞生指在當地從事製造業的外
商中，有一半都是來自中國內地和香
港，聘用逾 35萬工人。除製造業
外，亦有港商在當地開設金融、保
險、物流及旅遊等不同行業的公司。
他相信柬埔寨的服務業未來將有很

大發展空間，會成為港商在「一帶一
路」倡議下的新投資機遇。

■香港文匯報記者 顏晉傑
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柬埔寨眼患情況
可進行白內障手術眼科醫生數目

約50名

有視障問題人數

333,359

嚴重視力受損人數

57,857

白內障致盲人數

24,878

資料來源：柬埔寨衛生部

整理：香港文匯報記者 顏晉傑

中國廣西派往柬埔寨磅湛省
的「救盲」義務醫療團隊，現
時每日可為多達40名白內障
患者進行手術。發起計劃的機
構預計，用18個月時間就可
將磅湛省內的白內障問題完全
消除，並表示日後可能會再轉
到柬埔寨其他地區，為更多患

者重見光明。
柬埔寨的醫療落後，磅湛省內只
得兩名眼科醫生，但白內障患者就
估計有多達8,000人，當地的醫生
過往一直以傳統白內障手術(EC-
CE)為患者進行治療，但該手術的

缺點為所造成的傷口較大，達9毫
米至12毫米， 病人的康復時間亦
較長。
新家園協會早前捐出1,000萬港

元，購買兩輛由貨車改裝而成的流
動手術車和藥物等物資，支持由
「『一帶一路』國際合作香港中
心」發起的「救盲」行動。由4名
醫生和4名護士組成的廣西義務醫
療團隊由今個月初到達磅湛省開始
為病人做手術。
由於貨車體積巨大，未必能駛到
一些偏遠地區，所以行動會以行動
工作車將病人送到醫院接受以「超

聲乳化」技術進行的白內障手術，
該技術所造成的傷口較傳統手術
細，病人只需留院一晚就能出院，
義務醫療團隊至前日（29日）已經
為343人完成手術。

醫院水平低 增手術難度
義務醫療團隊隊長、廣西壯族自
治區人民醫院眼科常務副主任曾思
明形容，磅湛省的醫院水平只達內
地於上世紀80年代的水平，並指
當地患者未有及時求診令他們進行
手術時面對更大挑戰，「發達地區
的人一發現眼睛看不清楚便會看醫

生、做手術，不會到完全看不見才
做手術，但這裡有很多病人都沒有
得到及時治療，他們晶體內的核較
硬，手術難度相對高。」

最少30港醫願「救盲」
行動預計需時18個月才能為磅湛

省內所有白內障患者完成手術，最
少30名香港眼科醫生亦已經表示有
興趣到當地協助「救盲」。參與計
劃的亞洲防盲協會指，流動手術車
日後有機會轉到柬埔寨其他省份，
甚至其他發展中國家繼續消除白內
障。 ■香港文匯報記者 顏晉傑

桂團隊日醫40人 料年半「掃障」

白內障是常見眼疾之一，嚴重的白
內障更可能致盲，柬埔寨全國現時已
經有近2.5萬人因為白內障而失明，
原因或與當地人民欠缺保護眼睛意識
有關。
不少柬埔寨人都忽視眼睛健康問

題，即使發現視力變差亦沒有求診，
患有白內障的Peng Nean（68歲）只
能看到1米範圍內的東西，她指自己

的視力在兩年前已經出現問題，情況在過
去一年更有所惡化，但因為怕女兒擔心和
沒有經濟能力負擔手術費而未有告訴女
兒，每日在下午5時仍未天黑時開燈，繼
續如常煮飯給女兒及兩個孫仔。
Peng Nean雖然經歷過白內障所帶來的

不便，但她的女兒仍表示在戶外工作時
不會戴上太陽眼鏡，或採取其他措施護
眼，因為大部分柬埔寨人都沒有這種習
慣，怕採取保護眼睛措施會被視為「怪
物」。
與丈夫一同經營一間士多的Keat Sean-

ghul(64歲)同樣受白內障困擾，她算是磅
湛內家境較富裕的一群，但同樣欠缺對白
內障的認識，3年前發現左眼視力出現問
題後只是自行購買一副眼鏡佩戴。
她說，戴眼鏡後生活大致可以平常人一

樣，即使要看書亦沒有問題，只是不能看

清楚磅上的刻度，有客人來買按重量計算
價錢的貨物時要客人幫忙。
Keat Seanghul在約兩個星期前終於因

為眼睛問題而向醫生求診，「我近1個月
來看東西愈來愈矇，我過往喜歡刺繡，但
現在已經不能再刺了。」
她指，自己是在求診時才知道自己患有

白內障，為了可以重新刺繡，所以決定接
受白內障手術，希望可以早日恢復視力。

佔失明人口74.9%
柬埔寨一個全國性眼睛健康計劃「Na-

tional Prpgramme for Eye Health」的主席
Ngy Meng透露，全國25個省中，仍然有

3個省份未有醫院提供眼科服務。根據柬
埔寨衛生部的數字，柬埔寨全國只得約50
名合資格做白內障手術的眼科醫生，有
24,878人因白內障致盲，佔失明人口的
74.9%。
亞洲防盲基金會醫務總監周伯展表示，

對當地衛生部的白內障致盲數字有所保
留，他指當地民眾特別是住在偏遠地區的
人知識水平低，不知道有白內障這種病，
「他們認為年紀大看不清是正常情況，不
知道只需進行10分鐘手術就能恢復視
力。」他並指如果病人延誤治療，白內障
的情況會持續惡化。

■香港文匯報記者 顏晉傑

2.5萬柬人白內障致盲
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眼睛是「靈魂之窗」，但眼睛內的晶狀
亦會隨着年紀增長而出現老化，引致

白內障。「『一帶一路』國際合作中心」與
亞洲防盲會等團體合作展開清除白內障致盲
行動，由廣西壯族自治區政府派出的義務醫
療團隊在今個月初抵達柬埔寨磅湛省，開始
免費為當地白內障患者進行手術。

承諾完成所有手術才離開
磅湛省暫時估計有約8,000名白內障患
者，今次行動與其他非政府組織的消除白內
障行動最大分別為，行動未有定出結束日
期，中心承諾會為所有白內障患者完成手術
後才離開，預計計劃最終會有約1萬名磅湛
省居民受助。
當地的醫生在今次「救盲」行動落實後四
出到不同村落宣傳，並預先通知村長呼籲村
民參與篩查，成功找出約6,000名懷疑有需
要進行白內障手術的病人，並建議他們免費
接受白內障手術。
不過，不少病人最終仍然未有到醫院接受
治療，當地眼科醫生Samut Phinum估計原
因與病人家屬擔心接受手術會令家庭失去勞
動力有關，因為即使是長者亦可能要負責煮
飯和照顧家中小朋友，如果病人要留在醫院
會直接影響他們的日常生活。

缺白內障認識 病人怕做手術
Samut Phinum並表示，當地人民對白內
障欠缺足夠認識，更不清楚白內障手術只是
小手術，部分病人因害怕做手術而未有到醫
院接受治療。
今次行動是「『一帶一路』國際合作中
心」成立後最先發起的兩個項目之一。梁振
英解釋推出「救盲」行動的原因，指復明能
助患者恢復勞動力，解決多種不同問題，
「很多發展中國家人民因為白內障致盲並不
值得，因為這個手術不難做，需要的錢亦不
多。」
他強調，「一帶一路」倡議不只涉及經濟
發展，亦希望可以做到「民心相通」，但有
關工作現時處於一片「空白」，「貿易、資
金和設施的互聯互通有利潤誘因，所以商界
會主動積極參與，但民心相通沒有利潤可
言，但亦一樣要有人做。」
柬埔寨香港商會亦為今次行動「出錢出
力」，除了捐出行動工作車接送患者到醫院做
手術外，更協助中心與柬埔寨政府聯絡。會長
任瑞生指，商會在亞洲防盲會送出醫療物資後
便立即通知衛生部，並與海關開會，以加快醫
療物資的通關程序，避免有藥物變壞。
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■■任瑞生任瑞生

▲▲Keat SeanghulKeat Seanghul

◀◀患有白內障的患有白內障的 PengPeng
NeanNean接受檢查接受檢查。。

■■醫護人員為病人進行檢醫護人員為病人進行檢
查查。。

◀◀醫療團隊在當地人口最多的磅湛醫療團隊在當地人口最多的磅湛
省開展省開展「「救盲救盲」」行動行動，，至今已經協至今已經協
助逾助逾300300名病人重見光明名病人重見光明。。

▲▲醫生為眼醫生為眼
疾患者提供疾患者提供
驗眼服務驗眼服務。。

■■梁振英指行動可助白內障患者恢復勞動梁振英指行動可助白內障患者恢復勞動
力力，，解決多種不同問題解決多種不同問題。。


